社会を変えるデータ利活用

革命でデータポータビリティーは

不可欠なものに

GDPRを制定EUでは、個人主導型のデータ利活用を促す

きい。データポータビリティーの重要性は増すばかりであり、不可欠な権利となることは間 社会が高度に連動するこれからのデジタル社会においては、データを移転できない弊害は大 ム企業への対抗策であり、個人主導型のデータ活用を促すものである。サイバー空間と現実 リティー」の権利は、データを独占的に保有している「GAFA」などーTプラットフォー 20~8年5月適用のEU一般データ保護規則(GDPR)で導入された「データポータビ



准教授生人具 直人経済学部総合政策学科東洋大学

GAFAへの 危機感

保有しつつある「個人データ対保有しつつある「個人データ対が、アップル、フェイスグーグル、アマゾンや、最近ではブック、アマゾンや、最近ではブック、アマゾンや、最近では中国のバイドゥ、アリババ、テンセントなどが「プラットフォーム企業」と称され、大きな影響力を持つようになってきている。そうした企業に対する支配

とが、ビッグデータの利活用にとが、ビッグデータの利活用にとが、ビッグデータの利活用になっている。

欧州議会のマーティン・シュ

欧州議会のマーティン・シュ

ルツ議長(当時)が16年に、デ
ータプロテクションに関する講演を行った際、まさにデータ社
会における今日的な課題を指摘
会における今日的な課題を指摘

に一人ひとりを評価して社会秩に一人ひとりを評価して社会を挙げ、これらの企業が個人データを基に一人ひとりを評価して社会秩の一つであると語ったのだ。フェイスブック、グーグル、アリババ、アマク、グーグル、アリババ、アマク、グーグル、アリババ、アマク、グーグル、アリババ、アマク、グーグルという個別企業名を挙げ、これらの企業が個人データを基に一人ひとりを評価して社会秩

投信神話の虚像日銀のずさん統計で剥げ落ちた

資産形成へ」を政策として進めてきた関係者に衝撃が広がっている。に上がっていなかったことになる。〝まさかの事実〞が明らかになり、「貯蓄からSAなどの投資優遇制度で個人の資産形成を促してきたが、その成果がいっこう増加していたはずの同保有額が、実際は減っていたこともわかった。近年、NIの家計保有額が、足もと約33兆円も過大であったことが判明した。また、順調に日銀統計の修正によって、政府が推奨してきた代表的運用商品である「投資信託」

日銀で信じがたい統計作成ミス

日本銀行が作成している「資金循環統は、金融機関や家計、法人などの資産や負は、金融機関や家計、法人などの資産や負法を見直す改定を行っている。日銀は20法を見直す改定を行っている。日銀は20法を見直す改定を行っている。日銀は20法を見直す改定を行っている。日銀は20法を見直す改定を行っている。日銀は20元年12月末の家計の投信保有額が、改定前の約109兆円から改定後は約7兆円と、なんと33兆円も少なくなってしまったのだの終えの表

割合も、改定前は14年の5・3%から17年なっている。個人金融資産に占める投信の増えていたが、改定後は約4兆円の減少と前は14年末から17年末の3年間で約17兆円家計の投信保有額の推移を見ても、改定

は5・8%まで上昇していたが、改定後は は5・8%まで低下している。過去15年にわたり官 と思われてきた。ところが、これまで認識 と思われてきた。ところが、これまで認識 と思われてきた。ところが、これまで認識 と思われてきた。ところが、これまで認識 と思われてきた。ところが、これまで認識 と思われてきた。ところが、これまで認識 と思われてきた。ところが、これまで認識 と思われてきた。ところが、これまで認識

ちょ銀行を含む「中小企業金融機関等」のちょ銀行を含む「中小企業金融機関等」の規信保有額は、投信の総額から、金融計保有として計測していたことにある。家計保有として計測していた。近年、ゆうちょ銀行が投信の保機関など他部門の保有額を差し引いて算出している。近年、ゆうちょ銀行が投信の保積を急増させているにもかかわらず、日間はその投信を家計保有の「外国債券」との類していた。これを修正した結果、ゆうちょ銀行を含む「中小企業金融機関等」の

額されることとなった。投信保有額が増加し、逆に家計保有分は減

日銀調査統計局は「調査項目が多数あり日銀調査統計局は「調査項目が多数あり日銀調査統計局は「調査項目が多数あり日銀調査統計の数字を見て判断しており、間違ってをいない。日本証券業協会の鈴木茂晴会長は7月24日の定例記者会見で、「われわれは7月24日の定例記者会見で、「われわれはおいない。日本証券業協会の鈴木茂晴会長は7月24日の定例記者会見で、「われわれはおいない。日本証券業協会の鈴木茂晴会長は、これに対しており、日銀調査統計局は「調査項目が多数あり日銀調査統計局は「調査項目が多数あり日銀調査が出ている。

個人投資家の根深い投信不信

他方、政府にとっては、NISAやiD 他方、政府にとっては、NISAやiD にて資産形成を促してきたが、その成用意して資産形成を促してきたが、その成年がいっこうに上がっていないことが白日のもとにさらされる格好となった。金融庁幹部は「あらためて資産形成を促すためにどうすべきか考えないといけない」と厳しく受け止める。これまでいくつもの政策を行ち出しているにもかかわらず、家計の投信保有額が減少している以上、なんらかの信保有額が減少している以上、なんらかの信保有額が減少している以上、なんらかの信保有額が減少している以上、なんらかの信保有額が減少している以上、なんらかの信保有額が減少している以上、なんらかの情保有額が減少している以上、なんらかのもとに対している以上、なんらかのもとに対しているという。

それを物語るのが、金融庁が6月29日にはないためだ。

なくてはなら

望を聞いた。 がら経営の効率性向上に取り組む。菅哲哉社長に今後の展 今年4月に始動した関西みらいフィナンシャルグループ なポジションを生かし、りそなグループの機能を活用しな 行とみなと銀行の3行が経営統合して発足した。総資産11 阪銀行、三井住友銀行(SMBC)傘下の関西アーバン銀 持分法子会社でもある。大手行傘下の地銀というユニーク ープだ。りそなHDの子会社であるとともに、SMBCの ・7兆円は地銀の中で第6位、関西圏では最大の地銀グル (FG)。りそなホールディングス(HD)傘下の近畿大 (編集部

地域のお客さまに 圧倒的な利便性を提供 たっての基本的な考え方は 関西の中小企業や個人のお 「関西みらい」の名前のとお 関西みらいFGの経営にあ

ŋ

とがわれわれの使命だ。 とソリューションを提供するこ に、お客さまに圧倒的な利便性 客さまから「なくてはならな ループをつくりたい。そのため い」と評価されるような銀行グ 4月1日に経営統合し、 順調

りそなグル プとの事務 システム統合 で生産性を向上



関西みらいフィナンシャルグループ 社長